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Mardi 30 avril, dans le 
lotissement de l’Ile des 
Bois, nous avons inauguré 

la résidence Oden, composée de 
9 logements et construite par la 
Coop de Construction pour le 
compte de Néotoa. Cette livraison 
marque la finalisation de la ZAC 
de l’Ile des Bois commencée il y a 
15 ans. Les nouveaux habitants de 
ces logements venant de Breteil, La 
Chapelle-des-Fougeretz, Le Rheu, 
Rennes ou encore Saint-Gilles ne 
cachaient pas leur satisfaction à 
la remise des clefs. Pour certains, 
c’était la fin d’une longue attente 
afin de pouvoir accéder à un 
logement adapté à leurs besoins et 
à leur composition familiale. Nous 
leur souhaitons la bienvenue.
Vous le savez, le logement est un 
enjeu national majeur et encore 
plus dans notre département. Nous 
partageons, avec l’ensemble des 
maires de la Métropole cet objectif 
de prendre notre part pour reloger 
des habitants de notre propre 
commune et accueillir de nouvelles 
populations. 
Cette politique de l’habitat n’est 
pas faite pour courir après un 
nombre d’habitants. Cela n’aurait 

pas de sens. Il s’agit de répondre 
à des attentes fortes pour se 
loger convenablement dans un 
environnement agréable. L’accès à 
un logement conforme aux besoins 
des familles est indispensable à 
l’épanouissement de chacun. 
Dans notre commune, nous faisons 
face à une pénurie de logements. 
En mairie, pas une semaine ne se 
passe sans qu’il y ait une demande :
- de jeunes qui souhaitent quitter le 
nid familial, 
- de couples qui se séparent et 
veulent rester tous les deux sur la 
commune pour permettre à leurs 
enfants de continuer à vivre sur la 
commune.  
- de personnes âgées qui désirent 
se rapprocher du centre-bourg 
ou encore avoir un logement plus 
petit, adapté à leur mode de vie.
- des employeurs qui nous 
sollicitent pour trouver un 
logement pour leurs salariés qui 
aspirent à vivre proche de leur 
travail. Pour rappel, chaque jour 
c’est plus de 1 000 personnes qui 
travaillent à Saint-Gilles.
C’est au regard de ces nombreuses 
demandes insatisfaites que 
nous allons continuer à nous 

mobiliser. Ainsi, vous constaterez 
dans quelques semaines la 
déconstruction dans le centre-
ville de l’ilot allant de l’ancienne 
boucherie rue du centre au hangar 
rue de Rennes. Le promoteur 
Marignan va lancer la construction 
de 28 logements avec une livraison 
prévue dans 24 mois.
Construire un projet et livrer des 
logements prend énormément de 
temps : 
- 15 ans pour la ZAC de l’Ile des Bois ;
- Concernant la ZAC centre-bourg, 
les premières déconstructions 
ont démarré en 2013, avec une 
livraison de la résidence Marignan 
en 2026, il aura donc fallu 13 ans.
- Quant à la ZAC multi-sites 
Centre-Ouest / La Vigne, il nous a 
fallu 6 ans pour finaliser ce dossier 
et obtenir toutes les autorisations. 
Son démarrage initialement prévu 
au printemps 2024 est gelé pour 
plusieurs semestres à la suite 
d’un recours déposé au tribunal 
administratif. Dans le cadre de 
cette procédure, nous nous devons 
de garder une certaine réserve, 
nous vous tiendrons informés.
Je vous souhaite un bel été !

Philippe Thébault, Maire
Dépôt des articles dans le prochain Syner'Gilles : 
11 septembre 2024 (parution mi-octobre)
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Se déplacer autrement et en sécurité...

Sécuriser les déplacements 

Les défis de la mobilité sont nombreux aujourd’hui : améliorer et transformer les 
déplacements à Saint-Gilles tout en assurant la sécurité, le confort et qualité de 
vie à ses habitants...
Se déplacer de manière sécurisée dans la commune et en intercommunalité ;  
se déplacer de façon «durable» et en changeant certaines de ses habitudes... 
Tels sont les enjeux qui orientent les aménagements des circulations.

Saint-Gilles devient Ville 30 !

À compter du 1er septembre, la vitesse maximale autorisée 
de circulation sera généralisée à 30 km/h sur la totalité de la 
zone urbaine de la commune de Saint-Gilles. 

Cette opération s'inscrit dans une dynamique de 
développement de zones de circulation apaisées initiée avec 
la zone de rencontre à 20 km/h dans le centre-ville (rue du 
centre) : un espace partagé entre tous (piétons, cyclistes et 
automobilistes). 

Un gain conséquent en matière de ...
Sécurité

Cette disposition vise à améliorer la sécurité routière et 
la cohabitation entre tous les usagers (piétons, cyclistes, 
véhicules motorisés, etc.) en rendant compatibles les 
différentes vitesses. Les bienfaits en matière de sécurité 
routière sont nombreux : pour les conducteurs, la distance de freinage est réduite de moitié, le champ de vision 
est plus large, l'attention à leur environnement est plus importante... Il est à noter que l'abaissement de la vitesse 
réglementaire n'a qu’un impact très limité sur les temps de parcours des automobilistes.

La probabilité pour un piéton ou un cycliste d'être tué lors 
d'une collision avec une voiture croît très rapidement avec 
la vitesse. Ainsi en baissant la vitesse à 30 km/h, le risque 
de décès pour un piéton ou un cycliste est divisé par 9 par 
rapport à un choc à 50 km/h. 

 

Les retours d'expériences des nombreuses autres 
communes à avoir mis en place cette mesure près de 
Saint-Gilles sont également positifs !

Sérénité et partage de la voirie

La Ville à 30 km/h vise à favoriser 
les mobilités douces en mettant 
en place un meilleur partage des 
espaces urbains. Cela permet 
de réduire la vitesse de tous les 
véhicules et de faciliter l'intégration 
à la circulation. Piétons, cyclistes et 
riverains gagnent ainsi en sérénité. 
Des rues plus apaisées signifient 
également que les plus vulnérables, 
notamment les enfants et les 
personnes âgées ou en situation 
de handicap, peuvent se sentir plus 
rassurés.

Plusieurs communes de la 
Métropole ont ou vont mettre en 
place le principe de la Ville 30 : 
Vezin-Le-Coquet, Chavagne, 
L'Hermitage, Cintré, Pacé, Betton 
et bien d’autres…

Source: ville30.org 
(d’après CERTU)

Exemple d’écluse en voirie urbainePartage de la voirie entre les piétons et 
les véhicules

Des travaux  
avenue de l’Étang 

Des aménagements de voirie 
ont lieu en ce moment sur 
la plus longue avenue de la 
commune.

Outre les travaux de reprise 
de réseaux d’eau réalisés 
par l’Eau du Bassin Rennais 
(CEBR), les travaux s’inscrivent 
eux-aussi dans le cadre de 
l’apaisement et la sécurisation 
des déplacements.

Ainsi, des aménagements de 
réduction de vitesse seront 
installés intégrant notamment 
des écluses.

En effet, l’objectif recherché 
est de modérer la vitesse des 
véhicules (30 km/h) par un 
rétrécissement de chaussée 
qui imposera une circulation 
alternée mais aussi de rompre 
l'alignement de la chaussée.

Par ailleurs, le stationnement 
côté ouest sera entièrement 
repris en pavés joints gazon :  
ce revêtement permettra un meilleur drainage de l'eau de pluie, ce qui 
réduit les risques d'inondations et de ruissellement. 

Le trottoir côté sud-est sera réalisé en partie en enrobé et le reste (hors 
entrées charretières) en espaces verts.

Des logos vélos seront positionnés aux endroits stratégiques tout au long 
de l’avenue.



Encourager 

les déplacements doux

Antoine Le Frêche, 
adjoint au maire, délégué 
au développement durable 
et aux mobilités

L’ éclairage de l’antenne Rayons 
d’Action de Saint-Gilles

L’association Rayons d’Action  
Saint-Gilles a mené au printemps 
une consultation auprès des parents 
d’élèves des écoles afin de mieux connaître la 
mobilité des plus jeunes dans la commune.

De nombreux professionnels de santé s’intéressent 
à ce sujet et font le lien entre la santé des enfants 
et leurs modes de déplacement au quotidien. Selon 
plusieurs d’entre eux, « la sédentarité des jeunes 
est une bombe à retardement ». C’est pourquoi ils 
préconisent, tout comme l’OMS, la marche et le vélo 
comme activité physique quotidienne. 

Aller à l’école à pied ou à vélo est un excellent 
moyen d’améliorer l’endurance et la coordination, 
de limiter l’obésité, de renforcer la capacité 
musculaire, respiratoire et le système immunitaire. 
Et les bénéfices ne s’arrêtent pas là ! Selon une 
étude menée sur plus de 25 000 enfants, les écoliers 
piétons ou cyclistes sont davantage concentrés en 
classe que ceux venus en voiture.  
Les professionnels de l’enseignement ajoutent 
qu’ils sont également moins agités en classe et ont 
un plus grand sentiment de liberté et de bien-être.

Cette mobilité active au quotidien n’a pas seulement des 
effets sur la santé des enfants. Cela permet de mieux 
connaître leur environnement, mieux appréhender 
le temps qui passe et les rend plus autonomes.

Dans des pays d’Europe du Nord, la majorité des 
élèves se déplacent à pied ou à vélo malgré la 
météo capricieuse et le rythme de vie moderne ; des 
aménagements routiers bien pensés et un équipement 
adapté en toute saison y contribuent grandement.

 saintgilles@rayonsdaction.org

>
CONTACT

De nouvelles voies 

Chaque année, la commune investit dans l’entretien 
et la rénovation des chemins existants sur le territoire 
communal. Les nouvelles voies créées sont :

- Un chemin entre le Clos Pierre vers les Aubiers mis 
en service en 2022.

- Une passerelle en bois (réalisée lors d’un chantier de 
jeunes) reliant l’Ile des Bois au centre de la commune 
et traversant l’éco-pâturage mise en service en 2022.

- Un cheminement le long de la voie communale 6 
entre la Houdinais et le Vaurouil permettant une liaison 
complète et sécurisée entre différents circuits de 
randonnée mis en service en 2023.

Le prochain investissement vient d’être voté par le 
conseil municipal lors de la session d’avril : il concerne 
le cœur de la commune. En effet, un nouveau chemin 
vélo-piéton sera aménagé. Il reliera les salles de sport à 
la rue de Saint-Brieuc (en face de la station-service du 
Carrefour Contact) et donc aux différents lotissements 
de l’Ile des Bois ou de la Saudrais par exemple.

Ce chemin longera la zone d’activités de La Forge ;
il passera au nord de la rue de Rennes et de la maison 
Helena pour terminer au niveau du parking du cimetière.

La piste cyclable reliant Clayes à Saint-Gilles est 
actée et devrait être réalisée en 2025 ou 2026.

Une liaison identique vers L’Hermitage est toujours à 
l’étude, et identifiée comme stratégique afin de pouvoir 
rejoindre sereinement la gare de l’Hermitage et ainsi 
pouvoir s’affranchir de sa voiture pour aller à Rennes. 
La topographie et le caractère assez dangereux des 
routes existantes rendent la réalisation du projet plus 
longue que souhaitée.

Les pistes pour les prochains investissements sont 
nombreuses et travaillées dans le cadre de la réalisation 
d’un Plan de Référence Mobilité, en synergie avec le 
service Mobilités de Rennes Métropole. Ce plan de 
mobilités (en cours d’élaboration) est un document 
de planification qui fixera les décisions et les projets 
régissant l’organisation de la mobilité des personnes,  
la circulation et le stationnement.

- Privilégier le co-voiturage : quand on ne peut pas 
faire autrement, il peut être opportun de partager 
son trajet. Un parking de co-voiturage a été réalisé en 
2021 près du Carrefour Contact. C’est valable aussi 
pour aller déposer ses enfants à l’école… quand parfois 
plusieurs voitures partent de la même rue pour aller au 
même endroit.

Le vélo augmente le pouvoir d’achat (et encore 
davantage avec les prix actuels des carburants). 
Certes, se déplacer à vélo nécessite de s’équiper 
(vélo, garde-boue, sacoches, pompes à vélo, antivol, 
lumières, casque…), mais, même achetés neufs, tous 
ces équipements sont vite amortis par le nombre 
de pleins de carburant et tous les coûts (entretien, 
assurance, stationnement) économisés. Quant au Vélo 
à Assistance Electrique (VAE) ou au vélo cargo (il y en 
a quelques-uns sur la commune désormais…), s’ils sont 
chers à l’achat, ils se substituent si bien à une voiture 
que, là encore, la dépense est vite amortie ! 

Modifier ses habitudes

En France largement, et à Saint-
Gilles singulièrement, la voiture 
est majoritairement utilisée.

Quelques solutions existent, à 
la portée de tous : 

- Préférer les transports en 
commun : actuellement, sans 
compter les collégiens allant 
vers les collèges de Pacé, c’est 
500 Saint-Gillois qui prennent 
le bus (le 52 ou le 152) chaque 
jour. Moins connu de tous : 
les trains au départ de la gare 
de L’Hermitage représentent 
une option judicieuse pour 
rejoindre le centre de Rennes 
dans un temps assez court.

- Choisir le « VELO-TAFF » et aller 
à Rennes à vélo en utilisant la piste 

cyclable vers Pacé puis le Réseau 
Express Vélo (REV) de Pacé à Villejean 
(Métro) : Quelques habitants de 
la commune sont des habitués.

- Utiliser son vélo pour 
aller à l’école, rejoindre les 
salles de sport, faire ses 
courses au marché ou dans 
les commerces saint-gillois. 
Pour beaucoup, le vélo est un 
mode de déplacement réservé 
aux citadins ou un loisir pour 
agrémenter les dimanches 
printaniers. C’est oublier qu’il 
n’y a encore pas si longtemps, 
il était plus utilisé en campagne 
qu’à la ville, pour aller d’un 
bourg à l’autre par exemple.

- Marcher pour se rendre 
dans les commerces ou aller 
à l’école le matin (c’est bon 
non seulement pour la santé 
physique, mais aussi pour 
accroître les capacités de 
concentration des enfants !)

Le chemin entre Le Vaurouil et La Houdinais. 

–
 ’’iinnssttaallllaattiioonn
 
 ’’iinnssttaallllaattiioonn  ddee  
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Rentrons dans la cour des grands, vers  

la renaturation des cours d’écoles

Françoise Fiselier
adjointe au maire, 

déléguée aux affaires 
générales, affaires 

scolaires, à la politique 
enfance-jeunesse.

Les cours d’écoles ont été bitumées voilà plusieurs décennies dans un souci 
notamment de propreté. Ce qui a généré des espaces minéralisés, imperméables, 
dénués de biodiversité sans possibilité de créativité paysagère. Aujourd’hui, 
les volontés sont différentes : recherche de biodiversité, d’ilots de fraicheur, 
d’infiltration des eaux de pluies à la parcelle.
À Saint-Gilles, les réflexions sont nombreuses autour de l’aménagement des cours 
d’écoles pour en faire des surfaces naturalisées et partagées pour les élèves.

Un projet partagé et co-conçu
Les élus ont engagé une réflexion 
en réunissant l’ensemble des 
parties prenantes : les enfants, 
les équipes enseignantes et 
d’animation périscolaires, les 
parents d’élèves pour leurs 
attentes et besoins et les services 
techniques pour leur expertise.
En priorité, les enfants ont 
été amenés à exprimer leurs 
propositions d’aménagements 
auprès des animateurs périscolaires 
et des enseignants.
Des visites sur des sites aménagés 
par d’autres communes ont permis 
de découvrir des possibilités 
concrètes (Rennes, Betton, 
Lancieux…)
Plusieurs réunions ont été 

organisées pour recueillir le point 
de vue des enseignants, parents 
et animateurs. Chacun a pu 
exprimer son point de vue, ses 
attentes et ses points de vigilance. 
Ces échanges ont été riches et 
fructueux et ont permis aux agents 
de formuler des propositions 
tenant compte des souhaits et 
des contraintes. Il est par exemple 
obligatoire de dégager sur la cour 
un espace suffisant à un passage 
pour les véhicules de secours.  

Des objectifs ambitieux
La renaturation d’une cour d’école 
participe à la lutte contre les ilots 
de chaleur par l’ajout d’arbres. 
Elle permet une reconnexion des 
espaces et des enfants avec la 

nature par une amélioration de 
la biodiversité et l’apprentissage 
de pratiques liées à la nature, 
promeut de ce fait l’éducation au 
développement durable, favorise 
l’épanouissement de l’enfant et 
permet un meilleur partage des 
espaces entre les enfants d’âges 
différents, en favorisant la mixité de 
l’occupation des espaces. 
De plus, l’aménagement d’une 
cour d’école améliore son image 
et fédère l’ensemble de ses 
utilisateurs.
La désimperméabilisation de la 
cour sera également favorisée 
par la création de circuits de 
récupération d’eaux pluviales et 
d’une forme de ruissellement en 
noue au milieu de la cour…

Une réalisation  
sur plusieurs années
Un plan a été présenté aux 
parties prenantes. Il s’appuie sur : 
- la désimperméabilisation d’une 

partie de la surface de la cour 
au centre de l’espace, 

- la création d’espaces 
végétalisés aux deux coins 
libres de l’espace et le long 
des classes,

- l’ajout de tables pour des 
activités calmes, 

- la plantation d’arbres.

Un budget conséquent
De tels travaux s’étendront sur 
plusieurs exercices budgétaires. 
Ce sont 210 000 €
qui ont été budgétés en 2024
pour la réalisation de la 
renaturation de la cour de 
l’école élémentaire. Plusieurs 
demandes de subventions ont 
été déposées auprès du Rectorat, 
de la Préfecture, de l’Agence de 
l’eau Loire Bretagne et du Fonds 
Vert. Nous n’avons pas encore 
l’intégralité des retours à la date de 
rédaction.

Un début de travaux à l’été 2024
Une première phase de désimper-
méabilisation de la cour de l’école 
élémentaire débutera à l’été.
Parallèlement, les chantiers jeunes 
travailleront à la création de 
mobilier fait de troncs d’arbres.

La cour actuelle de l’école élémentaire Jacques Prévert

Exemple de cour réaménagée à 
l’école de l’ille à Rennes. Cour d’école 
réaménagée avec pour objectifs de 
végétaliser dé-genrer les espaces et 
favoriser la mixité, le bien-être des 
enfants en s’adaptant à leurs besoins 
(coins cabanes, grimpe...). 

© Christophe Le Dévéhat

Dès le 8 juillet, les entreprises 
Perotin et Legendre n’auront que 
quelques semaines pour réaliser 
les travaux d’aménagement et que 
cela soit achevé pour le jour de la 
rentrée. 
Ensuite dès l’automne, les enfants 
et les enseignants seront mobilisés 
pour une phase de plantations.
Une poursuite des travaux se 
fera ensuite sur la cour de l’école 
maternelle qui connaitra elle aussi 
des aménagements importants 
dans la foulée de la réfection de la 
toiture.

Ces moments seront des occasions 

pour tous de générer des relations 
autour d’un projet fédérateur. 
Il faudra un peu de temps pour 
que la nature reprenne ses droits… 
mais nous espérons voir revenir 
les feuilles et les insectes dès 
le printemps 2025 sur la cour 
élémentaire… et ainsi réenchanter 
cet espace au bénéfice des enfants 
et des équipes éducatives.

Chantier jeunes 2024

Pendant que les entreprises et les agents de la commune 
débuteront le gros œuvre dans la cour élémentaire, les jeunes 
du chantier s’attelleront à la mise en œuvre de la classe 
extérieure dans le jardin du côté de la maternelle Jacques 
Prévert.
Les travaux d’aménagement seront réalisés par deux groupes 
consécutivement : du 8 au 12 juillet puis du 15 au 19 juillet.
Le chantier est ouvert aux 13/17 ans de la commune. Pour tous 
renseignements et inscriptions, contactez le service jeunesse 
au 02 99 64 69 03 ou par mail animation@saint-gilles35.fr
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Dépenses :
Les charges à caractère général 
atteignent 1 250 528 €. 
La commune intègre une hausse des coûts 
de l’énergie et des denrées alimentaires. 
Elle prend en compte l’impact de 
l’inflation sur les contrats de prestations 
de services. L’achat de livres pour la 
médiathèque est sacralisé à 11 000 €.

Les dépenses relatives aux ressources 
humaines s’élèvent à 2 446 100 €.
Elles concernent la hausse du point 
d’indice en année pleine, les majorations 
de certains taux de cotisation, les 
remplacements liés aux retraites et congés 
maternité, la revalorisation des tickets 
restaurant notamment.

Les charges de gestion courante représentent 
884 533 €.
Elles comprennent les contributions aux 
organismes intercommunaux (CIAS, école 
intercommunale de musique de La Flume, Syrenor 
et le SIVU aqua-ouest). La livraison de la piscine 
intercommunale devrait avoir lieu à l’été 2025.  
Les subventions aux associations sont ajustées  
à 165 000 €.

Les charges financières sont évaluées à 101 416 €.
Arrêtées à 68 679 € au 31 décembre 2023, 
l’augmentation inscrite s’explique par la 
contractualisation d’un emprunt. 

Recettes :
Les recettes des services communaux sont anticipées 
avec prudence : 509 600 €.
Les recettes liées aux impôts communaux sont prévues 
à hauteur de 3, 397 millions d’euros. Pour la septième 
année consécutive, l’assemblée municipale a voté la 
non-augmentation des taux d’imposition communaux.

Avec 1, 064 million d’euros, les dotations et subventions 
de fonctionnement sont revues à la baisse (94 854 €) 
par rapport à 2023.
Compte-tenu de la forte crise du logement, la commune 
anticipe une diminution de ses droits de mutations de 
88 000 € (2022 : 241 577 € ; 2023 : 167 653 €).
L’excédent du budget de fonctionnement 2023 s’établit 
à 2 millions d’euros.

Le budget 2024 de la commune

Finances

L’investissement atteint les 3,376 millions d’euros

Le conseil municipal du 20 février 2024 a examiné et voté le budget primitif (BP). 
Il convient de préciser que ce budget a été réalisé dans l’hypothèse du démarrage 
de la ZAC multi-sites. Le recours déposé va donc générer de très forts impacts 
budgétaires du fait du gel du projet pour plusieurs semestres.

Recettes : 341 613 € de 
subventions ont été obtenus. 

La collectivité a déposé des demandes
auprès de l’Agence de l’Eau, Rennes 
Métropole et l’État pour :

la construction d’une médiathèque ;
la réhabilitation des terrains de tennis ;
l’extension de l’atelier communal.

l’extension et de réhabilitation 
du restaurant scolaire et la 
réhabilitation thermique de l’école 
maternelle ;

la renaturation de la cour de 
l’école élémentaire ;

Sont inscrits 600 000 € pour 
la vente de la parcelle située à 
l’angle des rues de Rennes et du 

Centre par le promoteur Marignan.
Auquel s’ajoute un excédent de 
fonctionnement en 2023 de 
780 455 €.
Enfin, la participation de 
l’aménageur de la ZAC de  
640 000 € inscrite au budget ne 
sera pas versée du fait du recours 
et diminuera donc la capacité 
d’investissement communale.

Ludovic Coulombel, 
adjoint au maire, délégué  

aux finances et à la 
communication

Le budget de fonctionnement

s’équilibre à 6,329 millions d’euros

Vue intérieure de la future piscine intercommunale
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D’autres projets en cours : 
Il est prévu le remplacement de 
la machine de désherbage à eaux 
chaudes (85 000 €), conformément 
au choix de la municipalité du zéro 
phyto. 
Le plan banc est renouvelé (10 000 €). 
Les chantiers jeunes porteront sur 
la réalisation d’une classe extérieure 
pour l’école maternelle J. P. 
Une plateforme de stockage pour le 
matériel utilisé lors des manifestations
associatives (31 000 €). 

Deux projets liés au lancement de 
la ZAC ont été budgétés :

 la construction d’une
médiathèque (3,128 millions d’euros).

 une nouvelle salle de sport 
(2,514 millions d’euros). 

Suite au report du démarrage de la 
ZAC, le lancement de ces projets 
est fortement décalé.

Dépenses : 6 grands projets d’investissements pour 2024

341 000 €

SPORT

dont la réfection des terrains de tennis 
extérieurs (180 000 €), l’achat du terrain 
pour la future salle des sports (114 000 €)...

530 000 €

CULTURE

dont une chaudière et une centrale de
traitement de l’air au Sabot d’Or (266 200 €),

la future médiathèque (218 000 €)...

742 000 €

ÉCOLES JACQUES PRÉVERT

dont la toiture de l’école maternelle  
(493 000 €), la renaturation de la cour 

de l’école élémentaire (210 000 €)...

Les projets sont parfois financés sur plusieurs années. Les montants ci-dessus représentent les budgets alloués pour 
2024. Par exemple, l’agrandissement-réhabilitation du restaurant scolaire représente 2,68 millions d’euros au total, 
dont 422 000 € nécessaires en 2024.

215 000 €

CADRE DE VIE

dont des jeux à l’étang et à l’Ile des Bois 
(68 500 €), des chemins (28 500 €)...

224 400 €

AMÉNAGEMENT
DU CENTRE-BOURG

dont le déplacement du transformateur 
électrique situé rue du centre (70 000 €)

pour les études, la maîtrise d’oeuvre et  
le lancement des travaux

422 000 €

RESTAURANT SCOLAIRE
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Dany Bethuel, 
conseillère déléguée aux 

seniors

Le conseil des sages engagé  

auprès des Saint-Gillois

L’accueil Café jeux, 
un rendez-vous qui 
rencontre de plus en 
plus de succès.

Une belle réussite pour  

le forum du handicap

Samedi 23 mars dernier au Sabot d’Or,  
a eu lieu un bel événement consacré au 
handicap avec un programme riche.

Devant un bon nombre de familles, les professionnels de santé, 
accompagnés de patients, ont animé les conférences. Le public 
très participatif a pu échanger et s’appuyer sur ces témoignages. 
Les organisateurs ont pu constater l’essoufflement des familles 
sur d’imposants parcours administratifs de droits.
Dans la continuité des conférences, des stands de différentes 
institutions étaient également présents, où certains ont pu 
récolter des renseignements méconnus, en rapport avec leur 
situation de handicap. Ce forum a vraiment été très utile pour 
les familles, souvent en recherche de solutions.
Dans l’après-midi, des ateliers de mise en situation de cécité 
et de mobilité réduite par des parcours d’obstacles, ont été 
organisés par les kinésithérapeutes. De nombreuses personnes 
se sont prêtées à ces exercices et ont pu apercevoir la réalité de 
la vie au quotidien des personnes porteuses de handicap. Sans 
oublier la médiation par l’animal grâce à la jeune chienne Juska 
qui a su captiver son jeune public.
Le spectacle de hip-hop « The Comic Show », basé sur le 
handicap avec beaucoup d’humour, a été un fort moment de 
convivialité et apprécié de tous, petits et grands.
La journée s’est terminée avec le spectacle de sensibilisation  
« les histoires de Mauricette » : la forte participation du public a 
contribué à ce spectacle mémorable.
Barthélémy, un jeune de 23 ans atteint de trisomie, a présenté 
ses créations de céramique, objets de déco, bijoux et autres, 
sous le regard attentif de ses parents qui le soutiennent au 
quotidien et l’accompagnent dans sa démarche artistique.
La petite restauration 
a été portée par 
l’association « dans les 
pas du hérisson »,  
dont le service a été 
assuré par de jeunes 
autistes, une belle 
expérience de la vie.
Les élus, le conseil 
des sages, les professionnels de santé, chevilles ouvrières de cet 
évènement ont le sentiment d’avoir répondu aux attentes des 
familles sans pour autant avoir apporté toutes les solutions. 
Un grand merci à tous, les partenaires et les bénévoles qui ont 
contribué à cette belle réussite !

Dany Bethuel, 
conseillère déléguée aux seniors

Témoignages des 
fondateurs de l’association
« Dans les pas du hérisson »

Isabelle et Vincent Guermeur, pouvez-Isabelle et Vincent Guermeur, pouvez-
vous nous présenter votre association ?vous nous présenter votre association ?
C’est une association d’intérêt général à 
but non lucratif. Dans un cadre bienveillant, 
il s’agit d’accompagner de jeunes 
adultes autistes afin de lutter contre leur 
isolement en leur proposant des activités 
épanouissantes : sportives, culturelles, 
socialisantes ou axées sur la valeur 
travail. Nous comptabilisons à ce jour 
270 adhérents, fédérons une quarantaine 
de bénévoles et donnons du répit aux 9 
familles que nous accompagnons.

Comment avez-vous connu le forum du Comment avez-vous connu le forum du 
handicap ? handicap ? 
Nous l’avons connu grâce à M. Réminiac, 
adhérent de l’association depuis ses 
débuts (janvier 2022). Jean-Pierre a donc 
pensé à nous pour ce forum pour nous 
donner de la visibilité tout en sachant que 
nous aurions la capacité de tenir ce stand 
de restauration.

Les jeunes de l’association étaient-ils Les jeunes de l’association étaient-ils 
heureux d’avoir participé ? heureux d’avoir participé ? 
Ils aiment beaucoup être en contact avec 
les gens car leur problématique à tous 
est l’isolement. Nous adaptons leurs 
tâches afin qu’ils se sentent en capacité 
de les réaliser. À travers ces activités, ils 
vivent un temps d’utilité sociale qui nous 
paraît capital pour l’estime de soi et la 
reconnaissance de la personne.  
Ces jeunes sont souvent en incapacité de 
travailler en milieu ordinaire ou en ESAT, 
nous prouvons le contraire en adaptant au 
maximum et individuellement.

Qu’est-ce que vous retirez de la journée ? Qu’est-ce que vous retirez de la journée ? 
La convivialité et le fait qu’une 
municipalité mette en avant le handicap 
sur un événement ouvert au public. 
Nous trouvons extrêmement positif d’avoir 
introduit des spectacles ou des mises en 
situation, ce qui a rendu le forum vivant et 
ludique. Cela nous semble important pour 
toucher le grand public et sensibiliser les 
enfants, les citoyens de demain. 

Interview réalisé par Jean-Pierre Réminiac

Les 1er et 3e vendredi de chaque 
mois (hormis les vacances 
scolaires), l’accueil café jeux, 
salle du courtil, permet aux 
personnes isolées de se 
retrouver autour d’un café et 
d’échanger, de jouer aux jeux de 
société, à la belote...  
Ces seniors sont accompagnés 
à chaque fois par les membres 
du conseil des sages.
Le vendredi 2 février, à la 
Chandeleur, la salle du courtil 
résonne grâce à la BAM’S qui 
offre un récital de chants et musiques bien connus. La vingtaine de personnes présentes abandonnent les jeux et 
entonnent quelques chansons. Ce bel après-midi récréatif a bien plu.
Les membres du conseil des sages s’associent aux réflexions menées par la municipalité sur différents sujets tel que 
les chemins, les plantations, le mobilier urbain (bancs, tables de pique-nique…), les jeux autour de l’étang… 
Si vous avez des suggestions, n’hésitez pas à les faire parvenir soit en déposant dans la boîte aux lettres de la mairie 
ou par messagerie à dany.bethuel@saint-gilles35.fr
Une séance gratuite sur le code de la route a été organisée le 14 mai dans la salle Nevez avec la participation de la 
prévention routière, dont le thème retenu était « les nouveaux panneaux ».
En automne, la conseil des sages organise, une réunion sur la cyberattaque 
avec la gendarmerie de Pacé et une nouvelle dictée.

VIE MUNICIPALECohésion sociale VIE MUNICIPALE
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Du nouveau...

UTILITAIRE SERVICE - 8 rue du Clos Michel 
02 99 50 16 20 - www.utilitaire-service.fr

>
CONTACT

VINCENT ROBINE 
GAEC LA FERME DES BOTTES HEUREUSES 
47bis la Brandelais à Romillé - 06 16 08 55 18

>
CONTACT

BASTIEN LAMARQUE
2, les Haies. 35190 CARDROC - 06 74 39 96 21

>
CONTACT

UNE EXPLOITATION DE MARAICHAGE
Le GAEC de La Ferme des Bottes Heureuses, formé 
de 3 associés maraîchers, fournit des légumes 
de saison produits en agriculture biologique 
sur la commune de Romillé. Une gamme d’une 
cinquantaine de légumes sur l’année est présentée.
En mai et juin, sont proposés les légumes de 
printemps : des bottes de navets, de betteraves et de 
radis, des fenouils, des pommes de terre nouvelles, 
des choux-raves, de l’ail nouveau et des oignons 
nouveaux, des épinards, des bouquets d’aromatiques, des 
salades, des fèves, ainsi que les premières courgettes. 
Viendront ensuite les légumes d’été : tomates, poivrons, 
aubergines, courgettes, melons et pastèques...
L’équipe autour de Vincent Robine cultive le plus en accord 
possible avec les organismes vivants de l’environnement : 
travail du sol limité, couverture du sol constante par paillage.

Au cours d’une cérémonie organisée par le MEDEF, 
Guillaume Tilly a reçu le prix de la mixité, qui vient 
récompenser le recrutement et l’intégration de deux 
salariés aux parcours singuliers. 
L’un d’eux est sourd de naissance, et a caché son 
handicap lors de l’entretien de recrutement, ce qui n’a 
pas empêché son embauche comme peintre. Il réalise 
parfaitement son travail, et s’est bien intégré à l’équipe, 
à tel point que certains de ses collègues ont décidé 
d’apprendre son langage.

Le second, malien d’origine, a été recruté comme 
mécanicien en alternance, et fait maintenant partie de 
l’effectif permanent de l’entreprise.
Si ces profils font preuve d’une motivation et d’une 
envie de se dépasser plus fortes que les salariés qui ont 
des parcours plus classiques, l’intégration ne se fait pas 
toute seule, et tout le mérite de l’entreprise a consisté à 
leur faire confiance, et à faciliter leur inclusion.
Par ailleurs, l’entreprise vient d’obtenir la concession 
Ford Trucks pour commercialiser les camions de 
cette marque sur l’Ille-et-Vilaine. Elle va installer celle-
ci dans les locaux anciennement occupés par Pack 
solutions, au 6 rue du Clos Michel. Cette extension 
vient compléter l’offre d’Utilitaire Service, également 
concessionnaire ISUZU et distributeur des véhicules 
utilitaires électriques des marques MAXUS et SEVIC.

L’actualité des acteurs économiques

sur le marché

à Utilitaire service qui reçoit le prix de la mixité

LE GRENIER À PAIN 
7 rue de Rennes - 02 99 64 72 37  
www.legrenierapain.com 

>
CONTACT

BIO TY FOOD 
22 rue de Saint-Brieuc - 06 84 32 19 09  
https://biotyfood-restaurant-rennes.eatbu.com

>
CONTACT

LE GRENIER À PAIN EST À SAINT-GILLES
C’est à Candé, sa ville natale proche d’Angers, que 
Florent Cadot a fait son apprentissage du métier de 
boulanger-pâtissier.

Avec le groupe Grenier 
à Pain, il a travaillé 6 
ans à Angers, et est 
parti à l’étranger, en 
Biélorussie et en Italie, 
pour parfaire son 
expérience et former 
de futurs boulangers-
pâtissiers. De retour en 
métropole, il est devenu 
responsable d’une 
boulangerie à Levallois-
Perret et s’est ensuite 
installé à son compte 
rue de Vaugirard à Paris, 
où il est resté cinq ans. 
Parallèlement, il a été 
aussi responsable d’un 
second magasin à Paris.
Son épouse ayant 
été mutée à Rennes, 
il a cherché un 
établissement à 
reprendre dans le 
secteur. C’est ainsi qu’il 
est arrivé à Saint-Gilles.

Son adhésion au Grenier à pain n’empêche pas qu’il 
soit complètement autonome, en respectant l’éthique 
du groupe d’artisans et en bénéficiant des avantages 
de ce réseau. S’appuyant sur des approvisionnements 
de proximité, si possible bio, il fabrique lui-même 
ses produits : pains ordinaires et pains spéciaux, 
viennoiseries, pâtisseries, sandwichs, salades. Pour 
compléter son offre, il se procure crêpes et galettes 
chez un producteur proche.
Dans le futur, Florent souhaiterait élargir son 
assortiment de produits en proposant des glaces faites 
maison, développer d’avantage la partie salée pour 
continuer à satisfaire sa clientèle. Il aimerait effectuer 
des travaux d’embellissement dans la boutique et le 
laboratoire et envisage même de participer à des 
concours régionaux. 

BIO TY FOOD, RESTAURATION RAPIDE  
À EMPORTER
En 2020, Alexandrine Kirzin a créé son restaurant 
à emporter, dans l’espace de coworking Whoorks à 
Rennes. Puis la crise du Covid est arrivée ; pour faire 
face à l’arrêt de son activité, elle a créé un service 
de traiteur pour les entreprises, les associations et 
les collectivités de Rennes Métropole. Elle propose 
des cocktails, buffets déjeunatoires/dinatoires et des 
plateaux repas.
Les plats proposés avec des produits locaux, pour 
la plupart bio, sont « faits maison » et subissent un 
contrôle qualité rigoureux. Des menus végétariens sont 
aussi disponibles.
La cheffe d’entreprise a créé un nouveau concept 
de libre-service de plats cuisinées, baptisé Joy, en 
plaçant au sein des entreprises et établissements 
des distributeurs automatiques réfrigérés qui sont 
alimentés tous les deux jours avec des produits frais et 
plats cuisinés équilibrés et de qualité. Les salariés des 
entités où sont implantées ces machines se servent et 
réchauffent les plats. Des distributeurs de ce type sont 
installés à Rennes et les utilisateurs sont satisfaits.
Le site de Saint-Gilles comprend du matériel de cuisine 
collective, ce qui permet de mijoter sur place tous les 
plats et ensuite les livrer sur les différents sites.

UN FOURNISSEUR DE PLANTES
Bastien Lamarque, agriculteur-horticulteur à 
Cardroc, présente une large gamme de plants, 
pour la plupart bio, issus de ses pépinières, à 
mettre en terre : plants de légumes, de fleurs 
et de fruits, mais aussi de fleurs, vivaces ou non, 
d’aromatiques et de théiers.

VIE MUNICIPALEVie économique
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NOHAM, DES COSMETIQUES FAITS 
PRES DE CHEZ VOUS
La société Maison Osiris, propriétaire de la marque 
Noham qu’elle a créée en 2010 à Rennes. Se sentant 
rapidement à l’étroit en raison de son expansion, elle 
a fait construire un bâtiment adapté sur la zone du 
Gripail, où elle a emménagé début 2024.
Fabricant de cosmétiques et de parfums, la 
première étape consiste à élaborer la formule 
du produit imaginé, puis vient la recherche de 
matières premières, naturelles et si possible, bio. 
Ensuite, viennent la fabrication, les tests de qualité 
et le conditionnement.
Un procédé original a été mis au point par 
l’entreprise, qui permet la fabrication à froid, afin 
de conserver les propriétés actives des matières 
premières incorporées et d’économiser de l’énergie.

Les cosmétiques 
originels, à base 
d’ingrédients naturels 
en privilégiant le bio, 
peuvent être des crèmes 
ou des sérums pour 
le visage, des gelées 
nourrissantes, des 
soins démaquillants ou 
exfoliants, des masques 
ou des produits pour 
le corps, mais aussi 

des soins lavants comme savons ou gels douche. 
La gamme est déclinée en une centaine de 
références.
Les parfums sont mis au point par une maître 
parfumeuse en Pays de Grasse, qui élabore la 
pyramide olfactive, puis les étapes de fabrication 
(maturation, mise en alcool, macération, filtrage et 
conditionnement) sont réalisées dans les ateliers 
saint-gillois. 
La commercialisation favorise les circuits courts : 
distribution en instituts de beauté, thalasso, spas, 
parfumeries et vente directe par internet.
L’entreprise a développé la marque ENEZ : huiles 
pour le visage ou le corps, baumes déodorant, 
démaquillants pour les yeux et parfums d’intérieur. 
Ces produits se trouvent dans les boutiques de 
cadeaux et décoration ou dans des jardineries.
Sous la marque TY, des déodorants biologiques 
et rechargeables ont été mis au point pour les 
magasins spécialisés dans la vente de produits bio.

À vos agendas !
Le salon des artisans aura lieu 
le 14 septembre au Sabot d’Or.

Michel Kervoas, 
adjoint au développement 

économique et 
commercial

Dans le dossier de ce numéro, un point d’étape est réalisé sur les 
chantiers passés et à venir en matière de déplacements. À ces 
grands dossiers, nous avons souhaité en complémentarité revenir 
sur plusieurs décisions communales relative à trois domaines : 

Mobilité des personnes à mobilité réduite (PMR)
Depuis plusieurs années, nous avons eu à cœur de faciliter les 
déplacements des PMR. Cela s’est traduit par l’aménagement du 
centre-bourg, la création de places de stationnements dédiées et 
la réalisation de trottoirs surbaissés.

Plan bancs
Parallèlement, nous avons engagé un plan banc pluriannuel qui 
vise à permettre à nos aînés de réaliser des déplacements de plus 
grande distance avec la possibilité de faire une pause sur leur 
trajet. Ces emplacements contribuent aussi à créer du lien social 
entre les habitants.

Stationnement des vélos
Toujours sur les mobilités, nous avons déployé des parcs à vélos aux abords 
des équipements publics. Il est prévu en 2024 un parc de stationnements de 
trottinettes au niveau du complexe sportif Le Triskell. 

ZONE BLEUE
Au moment où vous lirez ces lignes, le traçage des zones bleues devrait être 
terminé. Nous recommandons aux Saint-Gillois de respecter les règles de 
stationnement de la zone bleue avec la pose d’un disque. Un défaut de disque 
est soumis à contravention. Cette zone bleue a pour but de faciliter pour 
tous l’accès aux commerces, aux services communaux et aux professionnels 
de santé. Pour rappel, le stationnement en zone bleue est limité à 2 h de 9 h 
à 12 h du lundi au samedi et de 14 h à 19 h du lundi au vendredi. 

Bel été à toutes et tous ! 
L’équipe municipale

Le groupe n’a pas souhaité s’exprimer dans ce numéro.

Saint-Gilles vers demain

Expression des groupes VIE MUNICIPALE

La mobilité du quotidien

Michel Vilboux Ewen Gléau

L’actualité des acteurs économiques

NOHAM - 32 rue Jean-Baptiste Godin 
09 53 53 44 25 - www.noham.fr

>
CONTACT

MARCEL PEPPER 
9 rue de Rennes - 06 67 91 52 90  
www.marcel-pepper.com

>
CONTACT

SOPHIE PRIGENT - CAP ACCOMPLISSEMENT
44 avenue de l’étang - 07 56 88 04 17
www.cap-accomplissement.fr

>
CONTACT

LA SOPHROLOGIE 
PALLIE LES DIFFICULTÉS
Antérieurement professeur des 
écoles puis professeur de lettres, 
Sophie Prigent a ouvert son cabinet 
de sophrologie à Betton. Elle exerce 
désormais son activité à Saint-
Gilles. Certifiée RNCP, en sa qualité 
d’orthopédagogue, elle accompagne 

les enfants et adolescents rencontrant des difficultés 
d’apprentissage ou des troubles de l’apprentissage 
(Dys, tdah...) à travers une approche des stratégies 
d’apprentissage : savoir mémoriser, augmenter ses 
capacités d’attention, planifier les différentes tâches.
En complément, la sophrologie procure un bien-être 
à ses jeunes patients. Pour appliquer ces méthodes, 
elle a mis au point des ateliers de sophro-théâtre, qui 
permettent d’évacuer le stress, d’améliorer la concentration 
et la mémoire, mais aussi de développer la créativité par 
l’expression corporelle.
Ainsi, des groupes d’enfants de 5 à 11 ans réalisent des 
activités théâtrales, en fonction des idées créatives des 
jeunes participants. Les séances ont lieu actuellement 
à Pacé, en attendant de trouver le local adapté dans la 
commune.
Sophie Prigent peut aider 
les étudiants et les adultes 
à trouver le chemin du 
rééquilibrage et du bien-être.

MARCEL PEPPER
Cécile Sopi a ouvert son magasin d’objets de décoration, 
qui vient compléter sa boutique en ligne. Elle propose un 
accompagnement des projets de décoration intérieure.

Les trottoirs 
surbaissés permettent 
aux personnes en 
fauteuil roulant de 
passer sur la chaussée 
sans encombre.

Stationnement de vélos 
à l’école Jacques Prévert

VIE MUNICIPALEVIE MUNICIPALE
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Loto du Comité des fêtes au Sabot d’Or, le 20 février. Spectacle pour enfant «Nimbus» au Sabot d’Or, le 24 février.

Soirée cabaret du Comité des fêtes, 
le 27 janvier.

Soirée basket, le 3 février.

Foulées Saint-Gilloises, le 2 mars.

Nouvel an vietnamien, le 2 mars.

Karim Duval avec l’équipe bénévole  
du Sabot d’Or, le 15 mars.

La bibliothèque aux rythmes 
des danses polynésiennes,  
le 30 mars.

La Grande Randonnée vers Paris est passée par Saint-Gilles, le 1er avril. Aurores boréales à Saint-Gilles, immmortalisées 
par Senna Ayd, le 11 mai.

Concours de palet de l’USSG,  
le 20 avril.

Eurobasket, les 6 & 7 avril.

Randonnée cyclotouriste La Rive du Lou,  
les 6 & 7 avril.

Concours de palet semi-nocturne
de l’ASPSG, le 26 avril.

Délégation allemande accueillie par l’AFA, le 12 mai.

Réunion d’information sur les nouveaux panneaux, avec la participation de la 
prévention routière, organisée par le conseil des sages, le 14 mai.

Inauguration des travaux de mises aux normes des chambres de la résidence du 
pont aux moines, le 17 mai.

Inauguration de l’aménagement paysager AREA à l’INRAE
© Éric Beaumont INRAE, le 23 mai.

Retour en images ZOOMZOOMRetour en images
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L'agenda culturel de Saint-Gilles

Découvrez ce qui vous attend cet été et à la rentrée.

Présentation de la saison 
culturelle du Sabot d’Or
Rendez-vous à 19 h 30 au Sabot d’Or pour découvrir 
la nouvelle saison municipale. Puis place au spectacle !
Gratuit sur réservation : culture@saint-gilles35.fr

Mardi 24 septembre

Horaires d’été de la 
bibliothèque

Mardi : 10h - 12h30 / 14h30 - 18h30 
(du 9/07 au 27/08 - hors fermeture)
Merc. : 10h - 12h30 / 14h30 - 18h30
Samedi : 10h - 12h30
Fermeture : 29/07 au 10/08 et 17/08.

Coloriage participatif d’une fresque 
À l’occasion des JO - Bibliothèque municipale

Tout le mois de juillet

Lectures au jardin 
17 h à la bibliothèque - Dès 4 ans sans inscription

Mercredi 25 juin

Festival 
Le Grand Soufflet

Vendredi 4 octobre

20 h 30 au Sabot d’Or
Saison culturelle municipale

* Plus d'informations sur le site internet de la mairie.

Retrouvez les services culturels au Forum des associations 
samedi 31 août de 9 h 30 à 12 h 30 au complexe du Triskell.

c

Du lundi au samedi
8 h - 20 h
Dimanche

9 h - 12 h 30

YANN MARGUET sera l’humoriste de la 
saison 24/25. Billeterie déjà disponible :
en Mairie, sur les réseaux Fnac ou Ticketmaster.

ZOOMVie culturelle
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Visite de l’exposition  
« Détournement »
8 classes de l’école ont découvert l’exposition du club 
photo de Saint-Gilles à la mairie au mois de mars.  
Le sujet était « Détournement ».
Luc les a accueillis et leur a présenté l’exposition. 
Puis les enfants ont regardé chacune des photos en 
essayant de comprendre le détournement, en posant 
des questions.
C’était à la fois beau et surprenant !

L’actualité des écoles Jacques Prévert

La semaine académique de l’école 
maternelle
Comme chaque année maintenant, les parents d’élèves 
ont pu découvrir la vie d’une classe de maternelle. 
En effet, du 5 au 11 février 2024 a eu lieu « la semaine 
de la Maternelle », une action départementale conduite 
par l’académie de Rennes dont s’est emparée l’équipe 
enseignante de l’école Jacques Prévert pour rendre 
visible le travail et la spécificité de l’école maternelle où 
l’enfant devient élève.
Cela a été l’occasion pour les parents qui le 
souhaitaient de venir partager des temps de classe 
avec les enfants en participant à des ateliers peinture, 
jeux de société ou de construction. Certains parents 
n’ont pas hésité à proposer des activités en lien avec 
leurs compétences comme des séances de découverte 
des instruments de musique ou de langues étrangères.
Ces moments de partage et de découverte ont été 
appréciés par les enfants comme les adultes.

Découverte du musée des Beaux-Arts
Toutes les classes de l’école maternelle se sont rendues 
au musée des Beaux-Arts à Rennes. L’objectif de cette 
sortie était de découvrir ce lieu de culture et certaines 
de ses œuvres à travers l’exploration des émotions.
Les élèves ont été accueillis par les animatrices du 
musée qui leur ont présenté des tableaux dans lesquels 
les élèves devaient rechercher quelle émotion était 
représentée. Pour les aider, l’animateur mettait en 
parallèle l’album bien connu des enfants "le monstre 
des couleurs" de Anna Llenas. Les œuvres présentées 
pouvaient illustrer la joie, la tristesse, la peur, la colère 
et le mélange de toutes ces émotions.
Les élèves ont bien participé à cette animation en 
décrivant parfois de façon très précise les tableaux et 
en cherchant à quelle émotion il pouvait se référer.

Sensibilisation à la 
musique pour les 
élémentaires
Le vendredi 19 avril dernier, tous les 
élèves de l'école élémentaire se sont 
rendus au Sabot d'Or afin d'assister à 
la représentation de l'ONB alliant jazz 
et musique classique avec le concert 
Vent de Printemps. Tous les ans, ils 
ont la chance d'être sensibilisés à la 
musique sous diverses formes grâce 
à ces spectacles mais aussi grâce à 
l'intervention, dans toutes les classes, 
des musiciens de l'école de musique 
de La Flume.

Les petits randonneurs 
de Prévert
Pour inciter les enfants à 
bouger et à mieux connaître 
leur environnement, l’équipe 
enseignante a choisi cette 

année comme fil conducteur 
la randonnée. C’est ainsi que 
régulièrement les enfants de l’école 
partent avec leur maîtresse sur 
les chemins de Saint-Gilles et 
découvrent le plaisir de marcher 

dans un environnement privilégié. 
La durée s’allonge un peu plus au 
fil des randonnées et l’objectif est 
d’être capable de mener une
randonnée de 5 km en fin d’année !

 L’équipe pédagogique de l’école maternelle J.P.

Bouge ta classe avec le Roazhon Park
Mardi 14 mai, 3 classes de l'école 
élémentaire ont participé à l'événement 
Bouge ta classe au Roazhon Park. Cette 
journée s'inscrit dans le programme de 
lutte contre la sédentarité initié par le 
Stade Rennais. L'école y participe pour 
la 2e année consécutive : les élèves ont 
pris l'habitude de bouger grâce à des 
activités sportives d'une quinzaine de 
minutes par jour. Au programme : une 
course de 2 km et des chorégraphies sur 
la pelouse du stade (grand privilège !). 
Malgré la pluie, tous sont revenus ravis !

L’équipe pédagogique de l’école élémentaire J.P.

École du Sacré-cœur

Apprendre à porter secours
Ces dernières semaines, les élèves de CM2 ont été 
sensibilisés aux conduites à tenir en cas d’accidents 
divers. Dans le cadre du programme d’éducation 
civique et morale, ils ont dans un premier temps 
travaillé ce thème en classe avec leurs enseignants, 
puis deux pompiers professionnels sont venus à l’école 
animer des ateliers. Ce projet s’est clôturé le 17 mai 
avec une visite de la caserne de Beauregard et un 
exercice grandeur nature (simulation d’un accident de 
car) pour les élèves, qui auront chacun un rôle à jouer 
et pourront réinvestir ce qu’ils ont vu en cours.

Lancement des Jeux 
Olympiques
Dans le cadre de la semaine de l’autisme et du 
lancement des jeux olympiques et paralympiques, 
tous les élèves de la GS au CM2 ont relevé le 
défi sportif que leur ont proposé leurs amis de 
l’association « Dans les pas du Hérisson ». 
À cette occasion, jeudi 4 et vendredi 5 avril, les 
enfants ont marché 5 km autour de l’étang !

L’équipe pédagogique.

ZOOMVie scolaire
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L’Accueil de loisirs a fait le plein d’activités 

en ce début d’année
L’Amitié franco-allemande

des échanges multiples en 2024

Des sportifs de Bubenreuth ont participé aux 
Foulées saint-gilloises et à la rando-cyclo
Ils étaient deux à participer au semi-marathon et cinq à 
la rando-cyclo ! Et trois de ces courageux cyclistes n’ont 
pas hésité à faire les 1 300 km du voyage retour à vélo !
Et cela malgré la pluie, les vents contraires, le froid 
et même la neige tout le long de leur périple. Ils ont 
témoigné sur un groupe WhatsApp :« Départ de 
Heilbronn 6°, pluie. Météo pour Rothenburg 4°, pluie ». 
L’accueil à Bubenreuth fut triomphal, réconfortant 
et chaleureux, avec musique, discours du maire, 
applaudissements et un bon buffet bien garni.

Au moment où vous lirez ces lignes, l’AFA aura accueilli 
également une délégation citoyenne à l’Ascension. 
Plusieurs visites au programme : entre autres, Dinan-
Dinard, Paimpont et Vitré. Le résumé sur cette 
délégation sera donné dans le prochain numéro.

Voyage familial à Bubenreuth, parent et 
enfant(s), du 7 au 13 juillet 2024
Le groupe sera accueilli en famille et accompagné 
par une animatrice-traductrice expérimentée. Un 
programme intéressant les y attend : découvrir l’école 
et son fonctionnement, pratiquer l’escalade dans la 
magnifique structure toute neuve de notre commune 
jumelle et échanger sur l’organisation du sport 
extrascolaire ici et là-bas, piscine et accrobranches, 
visite de Bamberg qui abrite plus de 2 000 monuments 
historiques dont la magnifique cathédrale gothique qui 
domine la ville, la Regnitz traverse la ville et invite à des 
balades en bateau.
La participation est de 150 €, une demande de 
subvention au Fonds citoyen franco-allemand est en 
cours pour couvrir les frais de programme.

Du Du lundilundi au  au samedisamedi de  de 9h309h30 à  à 20h20h

09 80 57 35 9509 80 57 35 95
Cordonnerie traditionnelle et rapideCordonnerie traditionnelle et rapide

Tous types de clés - BadgesTous types de clés - Badges

Tampon - Gravure - Imprimerie - Tampon - Gravure - Imprimerie - 

Maroquinerie - Plaque autoMaroquinerie - Plaque auto

cora - pace'

La cordonnerie

Cordonnerie Cora Pacé

Pendant les vacances d’avril, pas le temps de 
s’ennuyer entre spectacles, fêtes et jeux géants ! 
Le 29 mai ont eu lieu les Olympiades, en 
participation à Uniday organisé par l’UNICEF. 
On ne rate jamais une occasion de pratiquer 
du sport en s’amusant.

Une soirée jeux 
de société a été 
organisée sur la 
période, pour 
enfants et parents. 
C’est un moment 
très apprécié de tous.
En ce qui concerne les périodes à venir, les inscriptions pour cet été sont presque 
clôturées. 
Si ce n’est pas encore fait, inscrivez rapidement vos enfants. 
Les enfants présenteront la fête du centre le 23 août !
Les mini-camps à Trémelin ont été pris d’assaut : les 20 places pour chacune des 2 
sessions sont parties à vitesse folle.
L’accueil de loisirs rappelle qu’elle est une association de parents bénévoles qui permet 

toutes ces activités pour les enfants. Lors de 
l’assemblée générale, une nouvelle personne a rejoint 
le bureau. Bienvenue à elle !
 
En prévision de la rentrée de septembre encore loin 
mais qui va arriver vite, ne tardez pas à inscrire vos 
enfants pour les mercredis de la première période. 
Pour les nouveaux, veuillez récupérer le dossier sur 
le Portail Famille ou le demander par mail.

Spectacle musical 
présenté par la Cie OOO

>
+ D’INFOS info@franco-alld-stgilles35.eu

>
CONTACT ileauxenfants35590@gmail.com

02 99 64 60 85

Création land art, aux 
vacances de printemps

VIE ASSOCIATIVE
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Retour sur le dernier voyage de

l’Amicale des Ajoncs d’Or

Une cinquantaine d’adhérents 
a participé au voyage autour 
de Nice et de Menton du 29 
février au 7 mars organisé par le 
club des Ajoncs d’Or.  
Du temps gagné grâce à un 
trajet aller-retour en avion 
au départ de Rennes. Un 
hébergement pour la semaine 
près de Cannes. Des visites : 
Golfe Juan, carnaval de Nice et 
son défilé aux lumières, le Cap 
d’Antibes et ses villas de rêve, 
St-Tropez et sa gendarmerie, 
Port Grimaud, Cannes et sa 
croisette, Grasse. Puis une 
excursion vers l’Italie et le village 
de Dolce Aqua, ses ruelles, son 
église baroque et aussi Monaco, 
le rocher princier, la cathédrale, 
la place du Palais. Dommage, 
les voyageurs n’ont pas pu 
assister à la fête des citrons de 
Menton qui a été annulée à cause du mauvais temps. 
Grâce à une éclaircie, il a été possible d’admirer les 
magnifiques chars décorés dont le thème était le 
sport et les jeux olympiques. Des bons moments de 
partages et un bon souvenir pour tous.
À noter, le gai savoir va participer à la finale 
départementale. 4 équipes classées dans les  
12 premières sur 25 sont qualifiées.

La cérémonie du 8 mai s’est déroulée en présence des anciens combattants AFN, d’élus de la municipalité et 
d’une belle assistance saint-gilloise. Formé à la mairie, le cortège s’est dirigé vers le monument aux morts, placé 
dans sa nouvelle configuration. Sacha Royer, petit-fils du président et passionné d’Histoire a accompagné Philippe 

Thébault, maire pour déposer 
la gerbe de fleurs. Yves Aubry, 
le vice-président a monté les 
couleurs et Georges Bohuon a 
lu les deux discours du président 
Longuet de l’UNC. Un premier 
message rappelle la fin de la 
guerre d’Indochine, le 7 mai 1954 
et le début de la décolonisation 
française. Le second message 
relate la victoire du 8 mai 1945 
et la capitulation de l’Allemagne. 
Monsieur le Maire a ensuite 
lu le message du ministre des 
Armées et de la secrétaire 
d’état. Un vin d’honneur offert 
par la municipalité a clôturé la 
cérémonie.

Les anciens combattants 

ont commémoré le 8 mai 1945

Brigitte Bozec, présidente : 
06 18 01 84 34

>
CONTACT

À VENIR : 
• journée aux Floralies en Vendée, 

• séjour Haut-Breda en Isère, 

• voyage en Crète.

Le groupe devant le palais du festival de Cannes

ENERGIES  
RENOUVELABLES 

GAZ

SALLE 
DE BAINS

CHAUFFAGE 
CLIMATISATION

AÉROTHERMIE

15, LA FOUAYE - 35590 ST-GILLES 
02 99 85 63 63 
WWW.SATEL35.FR

VIE ASSOCIATIVE

Bulletin municipal de St-Gilles n°15126 27



3 bourses pour l’AIB

Chaque année, l’association 
intercommunale de bénévolat  
Saint-Gilles/L’Hermitage organise  
3 évènements :
- 2 bourses de vêtements :  

une printemps/été et une automne/
hiver

- 1 bourse aux jouets et vêtements de ski.

Braderie : Un grand nombre de personnes a foulé le parquet 
du Sabot d’Or dimanche 11 février dernier, merci pour leur 
engouement ! Voici un bilan des ateliers proposés : 
- Repair Café Saint-Gilles (SGNE) : 14 objets apportés dont  

6 réparés : 1 conteuse à histoires, 1 thermomètre de cuisson,  
1 grille-pain, 1 machine à coudre (1956), 1 épilateur, 1 mixeur 
soit 22,5 kg sauvés de la benne.

- Atelier Tawashi (éponge zéro déchet) : une bonne quinzaine 
d’éponges ont été créées.

- Atelier Furoshiki (emballage cadeau zéro déchet) : 6-7 enfants 
sont venus apprendre.

Carnaval : Plusieurs équipes ont pu se retrouver dans le 
centre de Saint-Gilles pour venir à bout de la chasse au trésor. 
L’équipe de l’APE espère que les participants ont pris autant de 
plaisir à résoudre les énigmes que les bénévoles à les préparer ! 
Les ateliers créatifs proposés n’ont pas désempli en attendant 
l’heure du défilé.

La mascotte a pointé le bout de son nez et a 
dirigé d’une baguette de maître le cortège autour 
de l’école. Près d’une centaine d’enfants se sont 
ensuite regroupés pour écouter le spectacle de 
Barbababouche par la compagnie Ouf. L’APE espère 
avoir ravi l’ensemble des spectateurs.
Pour rappel, les bénéfices des actions réalisées 
seront reversés aux écoles pour financer les projets 
pédagogiques des élèves.
Et enfin pour terminer l’année en beauté, la fête de 
l’école est prévue le samedi 22 juin.

Audrey Cabec pour l’APE

Ces bourses permettent aux familles d’acheter et de vendre des vêtements en bon état et à des prix abordables.
Une trentaine de bénévoles s’active à la préparation de ces ventes. Les articles confiés, sont vérifiés, doivent être 
propre, en bon état et non démodés. Il est tout aussi important de soigner la présentation de ces articles.
La saison d’automne approche, les vêtements peuvent avoir plusieurs vies, faites un petit tour à la bourse qui se 
tiendra les :
Bourse automne/hiver : 20 et 21 septembre à l’espace Le Maout à L’Hermitage.
Bourse aux jouets et vêtements de ski : 22 et 23 novembre au Sabot d’Or à Saint-Gilles.

Les bénéfices de ces actions sont reversés à des associations locales.

L’équipe de l’AIB

>
+ D’INFOS aib.lhermitage.stgilles@gmail.com

VIE ASSOCIATIVE
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L’APE a mis du cœur à l’ouvrage 

pour ces 2 dernières manifestations

Toute l’équipe de l’APE a travaillé avec ardeur pour organiser deux beaux 
évènements, en voici les retours :



Les photographes du photo-club de Saint-Gilles se sont emparés de la langue 
française et de ses expressions colorées.

La palette est large et ils ont utilisé leur matière grise pour en présenter des vertes et des pas mûres sans franchir la 
ligne jaune. C’est sûr, à Saint-Gilles on n’a pas d’or noir, mais on a des idées.

Maintenant, chacun pourra se mettre au vert en parcourant cette promenade et en s’interrogeant sur chaque image 
pour découvrir l’expression qu’elle illustre.

Chaque promeneur fera chou blanc, peut-être également sera-t-il dans le noir total, et, sans éminence grise pour 
aider chaque passant, peut-être souhaitera-t-il tirer à boulets rouges sur les photographes ou leur envoyer une 
volée de bois vert. Mais, comme ils en ont une peur bleue, ils se sont mis sur liste rouge. 

Le photo-club invite à hisser 
le drapeau blanc et à sortir 
les smartphones 
pour découvrir 
son site internet 
et à le soutenir via 
HelloAsso.

Les membres de club espèrent 
que chaque visiteur passera une 
heure cool en couleur !

Exposition visible jusqu’à 
octobre 2024 autour de l’étang 
de Saint-Gilles.

Le Photo-club

Coudre à Saint-Gilles avec Les Bobinettes

ACHAT - VENTE - LOCATION

en route vers
de nouveaux

projets en
2024

02.99.64.88.66
06.88.82.16.11

7 Rue de Rennes, 35590 SAINT-GILLES

www.broceliande-immobilier.com

Vous allez en voir de toutes les couleurs  

avec le photo-club

>
+ D’INFOS

Facebook : Bobinettes35 
lesbobinettes35@gmail.com 
SMS : 06 12 34 61 71 ou 06 37 63 47 02  
pour être rappelé(e)

Les Bobinettes proposent cours et stages de couture de différents niveaux, de la 1ère 
utilisation de la machine à coudre à la réalisation d’accessoires et vêtements.

Des études (modèles pour s’entraîner) pour s’approprier 
les techniques de base permettent de progresser 
rapidement. De beaux projets sont ainsi réalisés dans 
une ambiance conviviale.
Pour celles et ceux qui savent coudre et souhaitent juste 
coudre en groupe pour échanger conseils et idées dans 
une bonne ambiance, une séance sans formatrice, dite  
« en autonomie », est également proposée.
Les Bobinettes organisent en outre l’évènement  
Saint-Gilles en couture : puces couturières, créateurs, 
animations et défilés. Prochaine édition le 9 mars 2025.
Les préinscriptions seront enregistrées en juin, les 
intéressés pourront assister à l’un des cours pour voir si 
cela correspond à leur souhait.

Emilie Lelièvre, formatrice des Bobinettes 
depuis 2013, enseigne également dans un lycée 
professionnel. Elle a à cœur de transmettre 
sa passion, de rassurer les débutant(e)s et de 
conseiller les plus expérimenté(e)s. 

Aidée par Lydie Fontaine, couturière 
professionnelle en retraite, elle favorise 
l’apprentissage des parties plus techniques :  
coudre une braguette, une poche passepoilée …

Avoir la main verte

>
+ D’INFOS

https://photoclub-sg35.fr/

VIE ASSOCIATIVE
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Un premier semestre dynamique pour SGNE

SGNE propose tout au long de l’année, différents 
évènements pour petits et grands, autour de la nature !

contact.sgne@gmail.com 
repaircafestgilles35@gmail.com 
www.sgne.fr

>
+ D’INFOS

Saint-Gilles Solidarité 

Connaissez-vous l’Epicerie Sociale et Solidaire 

Intercommunale du Rheu ?

Départ des cyclos allemands 
accompagnés de quelques cyclos 
saint-gillois

En mars avait lieu le traditionnel 
troc des plantes sur la place du 
marché, un moment d’échanges 
convivial et printanier !
Adultes et enfants ont également 
pu découvrir les amphibiens qui 
vivent dans la mare de la coulée 
verte, lors d’une soirée à thème 
pluvieuse, mais heureuse.
En avril, l’association proposait 
de découvrir les chants d’oiseaux 
autour de l’étang de la commune, 
ainsi qu’une sortie ornithologique 
au domaine de Careil.
En mai, SGNE proposait une 
visite à la ferme Pradenn et 
organisait la fête de la nature et 
du vélo, un beau moment festif 
au jardin intergénérationnel, en 

collaboration avec Les incroyables 
comestibles, Rayons d’Action et le 
Repair Café.

Repair Café : 
le rendez-vous des 2èmes mardis 
de chaque mois.
De nombreux Saint-Gillois ont franchi 
la porte de la salle de la Prouverie (et 
la braderie de l’APE) lors des sessions 
Repair Café, afin de tenter de réparer 
bouilloire, grille-pain, barbecue 
électrique, machine à coudre... 
Les bénévoles sont toujours prêts à 
relever le défi, n’hésitez pas à venir !

Élodie Lallement pour SGNE

Cette structure, qui couvre  
8 communes et ouvre chaque jeudi 
grâce à l’engagement de nombreux 
bénévoles, a été créée et est gérée 
par l’association EISSOR, en liaison 
avec le CIAS de Mordelles.
L’épicerie, proposant ses produits 
à 10 % du coût du marché, 
est nécessaire aux familles qui 
rencontrent des difficultés durables 
ou passagères. 
Elle se fournit auprès de la banque 
alimentaire de Rennes et du Super U
de Mordelles. 

Deux maraîchers, dont 
un Saint-Gillois, donnent 
régulièrement des légumes 
frais.
Pour 2023, les chiffres 
montrent une nouvelle 
progression de la demande :
• 19 familles saint-gilloises aidées 
sur un total de 307 familles sur 
l’ensemble des communes
• 56 passages-famille par ouverture 
(jeudi après-midi)
• 46,7 tonnes distribuées.

Des bénévoles de Saint-Gilles 
Solidarité transportent des ayants 
droit sans moyen de déplacement 
vers l’épicerie ou participent à son 
fonctionnement. 
L’association recherche des 
bénévoles, par roulement, à la 
préparation des rayons, à l’accueil 
des bénéficiaires ou encore à ce 
transport.

Jeudi 20 et samedi 22 juin, l’association Saint-Gilles 
Solidarité invite les Saint-Gillois à la découvrir.

Bilan de la campagne des

Restos du Cœur 2024

Cette année encore, 
l’association Saint-Gilles 
Solidarité, habilitée par les 
Restos du Cœur, a organisé 
une nouvelle campagne de 
collecte.
3 jours de mobilisation au 
Carrefour Contact et une 

semaine dans les écoles saint-gilloises, de Parthenay-
de-Bretagne et de Clayes ont permis de récupérer 
852 kg de denrées et de produits d’hygiène, livrés 
aux Restos du Cœur de Rennes.
Saint-Gilles Solidarité remercie vivement les 
donateurs, les bénévoles, l’équipe de la supérette, 
les directeurs, directrices, enseignants, enfants et 
parents des écoles, qui lui ont permis de mener à 
bien cette action solidaire si nécessaire.

Saint-Gilles Solidarité vous donne  
rendez-vous en 2025 !

06 84 14 25 53

>
CONTACT

VIE ASSOCIATIVE
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L’Échappée Benne, recyclerie 
associative, partenaire de Rennes 
Métropole a ouvert ses portes fin 2021. 
Elle s’est donné trois objectifs :

Écologique 
- Réduire les déchets via le réemploi d’objets de l’habitat 
(vaisselle, décoration, jeux, livres, DVD, CD, vêtements, 
meubles, bricolage…) destinés à être jetés. Cette collecte 
se fait grâce aux locaux de réemploi des déchetteries 
de Rennes Métropole. D’ici la fin de l’année, l’apport 
volontaire en direct à l’association sera organisé.
- Valoriser, trier, contrôler, relooker ces objets afin de 
les proposer à la vente.
- Vente à prix solidaires. Celle-ci assure également 
une part de ressources propres de la structure afin de 
pérenniser des postes salariés.

Social 
- Créer des em-
plois pérennes 
sur le territoire 
via l’activité de l’association.
- Proposer des produits à tarif solidaire dans sa 
boutique 1 place de la gare 35 590 L’Hermitage et 
5 fois par an, en opération « grandes ventes » sur 
son lieu de stockage (également à L’Hermitage). 
L’association a également une boutique en ligne.
- Créer du lien social grâce au bénévolat, l’un des 
puissants moteurs de la recyclerie.
- Organiser des ateliers DIY (Do It Yourself) : activités 
qui permettent de créer ou de réparer des objets de 
tous les jours soi-même.

Économique 
- Créer une activité locale et non délocalisable.

L’Échappée Benne 

une recyclerie à l’ouest de Rennes

vieassociative@lechappeebenne.fr - www.lechappeebenne.fr - Horaires : merc. 14 h à 18 h, 
vend. 14 à 18 h et sam. 10 h à 13 h et 14 h à 18 h - 3 La Tertrais - 35590 L’Hermitage.

>
+ D’INFOS

ERRATUM : dans le numéro de février 2024, une erreur a été commise sur le nom de famille 
de Annick Hervé, née Jan. Merci de bien vouloir excuser cette confusion.

ÉTAT CIVIL

SUREL Maël 12 janvier 5 rue de l’Orgerie
MÉLO Noémie 27 janvier 1 Impasse Youenn Gwernig
NONY Margaux 29 février 29 La Boëtardais
ANGOUJARD Violette 8 mars 22 rue des Frères Montgolfier
MORIN CERCLERON Isya 24 mars 3 rue du Prieuré
DURTESTE Félicie 31 mars 3 rue de Romillé
JOSEPH Elena 20 avril 2 rue Joseph-Marie Jacquard
LE TIEC Paul 9 mai 30 résidence de la Janais

NAISSANCES

DÉCÈS
HERVÉ Annick 15 août Les Hortensias
SUREL Maël 13 janvier 5 rue de l’Orgerie
THOMAS Pierre 24 janvier 38 La Fresnais des Ruisseaux
GIRARD Louise 15 mars 6 rue de la Prouverie

DELAHAYE Patricia - THORON Benoît 4 mai 4 impasse Marguerite Perey
JACOB Amélie - DEGNI Ange 11 mai 5 A rue du Prieuré
VENANCE OGANDAGA Tchotcho - BIRON Thomas 25 mai non communiquée

MARIAGE

INSTITUT DE  BEAUTÉ            ONGLERIE

Saint-Gilles 
1 rue des Aulnes
02 23 30 97 35

Lundi & Mercredi 10h à 19h
Mardi, Jeudi & Vendredi 9h à 19h 
Samedi 8h30 à 16h30

   : leboudoirdemelle
www.leboudoirdemelle.fr
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